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Aos quinze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e dois, às nove horas, inicia-se a
reunião ordinária com opção de participação presencial ou híbrida do Conselho Estadual de
Alimentação Escolar (CEAE-PR). Participam de forma presencial os (as) seguintes conselheiros (as):
Celina do Carmo da Silva Wotcoski (Titular – Trabalhadores da Educação - APP Sindicato), José
Valdivino de Moraes (Titular – Trabalhadores da Educação - APP Sindicato), Maria Clara de Oliveira
(Titular – Poder Executivo – FUNDEPAR), Roseli Pittner (Titular – Sociedade Civil – CONSEA-PR),
Urçula Carina Zanon (Titular – Pais de Alunos – FEPAMEF-PR). Participam on-line, pelo GOOGLE
MEET, os (as) seguintes conselheiros (as): Fátima Natalina Bof (Titular – Pais de Alunos – FEPAMEF
– PR), Gustavo Adolfo Gomes Scholz (Titular - Poder Executivo – IDR), Sonia Regina Boeze da Silva
(Titular - Sociedade Civil – FECOQUI), Veroni Salete Del’Re (Titular – Trabalhadores da Educação -
APP Sindicato). A Presidente Urçula Carina Zanon faz a abertura da reunião, dá as boas-vindas a
todos e a todas. Agradece e informa a presença dos novos conselheiros (as) que foram nomeados
através do Decreto Estadual nº 12.704, de trinta de novembro de dois mil e vinte e dois. Confirma
se há quórum e solicita a Secretária Executiva deste Conselho, Adazil da Glória Zipper Ribeiro de
Lima, se há alguma justificativa de ausência, a qual informa que a Conselheira Terezinha de Jesus
Maciel está em tratamentomédico e o Conselheiro Ivori AldomarWeide Fernandes está em reunião
com as cooperativas, para fechamento do ano. Com a palavra, a Presidente Urçula Carina Zanon
apresenta para a aprovação da ata da reunião ordinária do dia vinte e três de novembro de 2022, a
qual foi encaminhada aos conselheiros e conselheiras no dia doze de dezembro de 2022, através de
e-mail. Pergunta se há alguma complementação, sugestão ou alteração, não havendo nenhuma
manifestação, a ata foi aprovada por unanimidade. Na sequência, a Presidente Urçula Carina Zanon
inicia o assunto 1, informa que em vinte e cinco de novembro, a Conselheira Juliana Bertolin
Gonçalves compartilhou com o colegiado via WhatsApp, o Caderno “Compras Institucionais
para a Promoção da Alimentação Adequada e Saudável” – As contribuições do Programa de
Aquisição de Alimentos (PAA). No dia vinte e nove de novembro, via WhatsApp, a nutricionista
Andrea Bruginski repassa ao colegiado, as datas que o FUNDEPAR realizaria os pregões eletrônicos.
Aviso de Licitação - Sistema de Registro de Preços, Licitação nº 974310 - Data 05/12/2022 - Itens -
Básicos, Licitação nº 974492 - Data 07/12/2022 - Itens – Farinhas, Licitação nº 974745 - Data
07/12/2022 - Itens - Ovos de Galinha, Licitação nº 974829 - Data 08/12/2022 - Itens – Macarrões,
Licitação nº 975541 - Data 09/12/2022 - Itens – Suco. Também informa, nessa mesma data, que
saiu o Pregão para a contratação de serviços terceirizados no Colégio Estadual Susi Cristine da
Fazenda Rio Grande, a empresa vencedora da licitação é de Ponta Grossa. No dia cinco de
dezembro, via WhatsApp, é repassado ao colegiado, as normativas referentes às solicitações de
viagens para a Central de Viagens. No dia doze de dezembro, via WhatsApp, é repassado ao
colegiado, as normativas para solicitação de ressarcimento de viagem para a Central de Viagens. E
também, foi encaminhado por e-mail, para conhecimento do colegiado, o ofício nº
3308/2022/CRN8-SD, Referência: Adequação do Quadro Técnico de Nutricionistas – Alimentação
Escolar. Informando que o Conselho de Nutricionistas realizou visita à SEED para solicitar a
ampliação do quadro de nutricionistas. Na sequência, a Presidente Urçula Carina Zanon passa para
o assunto 2 – Atuação do CEAE 2022 – Monitoramento sobre a Execução do PNAE – CECANE PR.
Passa a palavra para as nutricionistas do CECANE Senhora Sandy Souza e Senhora Fernanda Dill que
se apresentam ao colegiado e explicam o objetivo da reunião de hoje, que é conversar com os
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conselheiros e conselheiras para verificar como foi o andamento do CEAE este ano de 2022, como
se organizou, como foram as demandas, as ações. A Presidente Urçula Carina Zanon solicita à
nutricionista Senhora Sandy Souza que esclareça aos novos (as) conselheiros (as) o que é o CECANE,
qual é o papel desempenhado. É passada a palavra para a nutricionista Sandy Souza que explica o
significado da sigla CECANE: Centro Colaborador em Alimentação e Nutrição Escolar. Possui um
vínculo com o FNDE, tem como objetivo acompanhar a execução da alimentação escolar, as
dificuldades, o andamento, e se atendem o que a legislação determina e a partir disso vão
aprimorando o Programa como um todo. Acompanha a compra de alimentos, pregões, chamada
pública, contatos com fornecedores, orçamentos. Realiza visitas às escolas; este ano foram vinte e
quatro visitas em escolas dos municípios do Paraná, Curitiba e região. Na sequência, a nutricionista
Senhora Sandy Souza solicita à Presidente Urçula Carina Zanon para relatar como foi esse ano para
o CEAE, como foram as demandas. A Presidente Urçula Carina Zanon responde que esse ano foi
muito produtivo, foram realizadas visitas em colégios, cooperativas, Agricultura Familiar. Foi
possível ter reuniões mensais on-line, sendo duas presenciais. O CEAE conseguiu produzir
documentos, avaliações de questionários junto às cooperativas, sendo possível interagir muito
bem. A Presidente Urçula Carina Zanon passa a palavra para o Conselheiro José Valdivino de
Moraes, que fala sobre a importância das visitas às escolas, cooperativas. Afirma que além de passar
as informações, aprende-se muito também. Menciona a importância em saber o valor do quilo dos
alimentos pois, tendo essa visão geral dos preços, é possível reajustar o valor que é repassado para
o aluno; lembrando que chegou aos agricultores muitos recursos do PNAE. Na sequência, comenta
sobre a importância da solicitação feita anteriormente à nutricionista, Senhora Andrea Bruginski,
para apresentar ao colegiado o estudo referente à questão nutricional dos alunos, o índice
nutricional dos quilombolas, dos indígenas e outros. A Conselheira Maria Clara de Oliveira explica
que essa informação é pública, esses dados são públicos, constam no Sistema Estadual de Registro
Escolar – SERE. A Presidente Urçula Carina Zanon, afirma que já foi solicitado à nutricionista Senhora
Andrea Bruginski, porém devido alguns problemas não havia terminado e que já solicitou a
Secretária Executiva do Conselho Adazil da Glória Zipper Ribeiro de Lima para lembrar à
nutricionista Senhora Andrea Bruginski de apresentar ao colegiado o referido estudo. É passada a
palavra para o Conselheiro José Valdivino de Moraes que comenta sobre a importância das
nutricionistas para a Alimentação Escolar, pois elas é que vão organizar os cardápios de acordo com
as necessidades dos alunos, contendo todos os nutrientes que o aluno precisa para o seu
desenvolvimento. Ressalta também a importância das visitas às escolas, aos Núcleos Regionais de
Educação, para acompanhar melhor a questão nutricional dos alunos, observar a qualidade da
alimentação oferecida aos alunos. A Presidente Urçula Carina Zanon fala do checklist que auxiliará
os Conselheiros e Conselheiras a situar-se quando em visitas em escolas e Núcleos Regionais de
Educação, para obterem as informações corretas quanto ao trabalho que realizam dentro das
escolas. Na sequência, comenta sobre a terceirização da alimentação escolar, tendo em vista o
despreparo das merendeiras, pois não têm curso algum dentro da área da alimentação escolar,
nada que justifique o trabalho dentro da cantina de uma escola, não têm a mínima ideia. É
preocupante a desqualificação dessas merendeiras, significa que não está sendo cumprido o
contrato da empresa terceirizada, tem de verificar com muito cuidado e atenção essa parte. A
Conselheira Maria Clara de Oliveira comenta do relato das merendeiras referente a alegria das
crianças que nunca haviam comido melão e quando foi oferecido a elas, adoraram. Conta também
o relato de merendeiras que ofereceram aos alunos lombo com abacaxi, foi um sucesso. Finaliza
dizendo que foimuito importante esse feedback. Na sequência, afirma a importância de no próximo
ano, em visita às escolas, observar a qualidade dos alimentos que estão sendo servidos, se todos
estão tendo um bom aproveitamento. A Conselheira Celina do Carmo da Silva Wotcoski comenta
sobre os cuidados necessários quanto ao cardápio dos alunos, especialmente aqueles alunos que
têm restrições alimentares. Argumenta que devido à terceirização da alimentação escolar em
algumas escolas, não está mais acontecendo os cursos de formação, capacitação. É passada a
palavra para o Conselheiro José Valdivino de Moraes, o qual afirma que o CEAE não é favorável à
terceirização das merendeiras e que o colegiado pode também verificar como está a alimentação
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dos alunos portadores de diabete e de outras restrições alimentares. É passada a palavra para a
Conselheira Veroni Salete Del’Re que concorda com o Conselheiro José Valdivino de Moraes em
relação à alimentação dos alunos com restrições alimentares, diabéticos, celíacos e obesos. Relata
ao colegiado sobre a visita em uma escola, em conversa com os pais de alunos, esclareceu que o
Conselho Estadual de Alimentação Escolar, é desfavorável à terceirização de merendeiras; os pais
elogiaram bastante a alimentação escolar, ressaltando como é importante para os alunos estarem
bem alimentados, manifestando-se contra a terceirização das merendeiras. Com a palavra a
Conselheira Roseli Pittner, questiona a nutricionista Senhora Sandy Souza sobre a alimentação dos
indígenas. A nutricionista Senhora Sandy Souza responde que não tem acesso às escolas indígenas
por serem longínquas e quem cuida é o estado e não o município. A Conselheira Maria Clara de
Oliveira comenta que as refeições dos indígenas são todas em grupo, todos alimentam-se juntos,
faz parte de sua cultura. Também gostam de banha,mandioca e inhame. Na sequência, a Presidente
Urçula Carina Zanon comenta que em visita a uma escola indígena, não havia aula naquele dia.
Porém, as merendeiras e os alunos estavam todos na escola aguardando pela refeição que estava
sendo preparada. O Conselheiro José Valdivino de Moraes propõe para o ano de 2023, visitas às
escolas indígenas. A Conselheira Roseli Pittner concorda com a proposta feita pelo Conselheiro José
Valdivino de Moraes, acrescentando que é necessário um olhar diferenciado em questão da
desnutrição dos indígenas. A Presidente Urçula Carina Zanon comenta que os quilombolas também
sãomuito carentes e necessitam demuita atenção. O Conselheiro José Valdivino deMoraes propõe
para o ano de 2023 visitar escolas indígenas e também propõe o ZOOM da APP Sindicato para um
encontro com as cooperativas para esclarecer melhor assuntos referentes à contas, preços, notas e
reajuste. A Conselheira Roseli Pittner comenta que deve-se ter um olhar diferenciado em se
tratando da nutrição dos indígenas. A nutricionista Senhora Sandy Souza pergunta sobre as
atividades realizadas pelo CEAE. O colegiado responde que foram produzidos documentos, estudo
sobre o servimento das refeições, discussões sobre as escolas das ilhas, quilombolas, indígenas.
Foram produzidos documentos direcionados às cooperativas e também referentes à terceirização
de vinte e sete escolas estaduais. Também o Regimento Interno, Plano de Trabalho, Checklist para
as visitas. A Presidente Urçula Carina Zanon comenta que sempre compartilha tudo com os
conselheiros e conselheiras. Todos e todas são ouvidos e ouvidas, têm participação. E finaliza
dizendo que isto é o que faz a diferença. A Conselheira Roseli Pittner solicita o calendário de
reuniões para 2023. A Presidente Urçula Carina Zanon informa que as reuniões serão na última terça
– feira de cada mês. A nutricionista Sandy Souza agradece a participação de todos e todas na
reunião, dizendo que foi muito produtiva. A Presidente Urçula Carina Zanon passa para o assunto 3
– Assuntos Gerais, referente à reunião com o Superintendente do Paranaeducação que foi
agendada para o dia seis de dezembro, às quatorze horas, referente ao Processo de contratação de
nutricionistas. Porém, houve alteração da data da reunião para o dia oito de dezembro. Não
aconteceu a referida reunião, pois precisa aguardar a posse do novo superintendente, para então
reagendar uma reunião. Na sequência, a Presidente Urçula Carina Zanon comunica ao colegiado
que recebeu o convite para participar do “Seminário das Cooperativas da Agricultura Familiar –
FECAFES – INICAFES”, do dia cinco de dezembro ao dia sete de dezembro. Não compartilhou com o
colegiado porque o responsável pelo evento, não deu o retorno com informações detalhadas sobre
o evento. Comunica que o Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação – FNDE, informou que
o prazo da Entidade Executora para a prestação de contas de 2022 será até o dia quinze de fevereiro
de 2023 e de dezesseis de fevereiro a trinta e um de março de 2023, será o prazo para parecer do
CEAE. Terminados todos os assuntos, a Presidente Urçula Carina Zanon agradece a todos os
conselheiros e conselheiras pela presença e pergunta se alguém tem mais alguma colocação, não
havendo, é encerrada a reunião. Nada mais havendo para tratar, eu, Adazil da Glória Zipper Ribeiro
de Lima, Secretária Executiva deste Conselho, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada, segue
assinada por mim, e pelos demais presentes.
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